
DADOS GERAIS 

Data: 14/09/2023 Local: 
videoconferência/híbrida 

Horário: 09h30min 

Tipo de Reunião: trabalho    videoconferência ordinária 

Lista de Participantes: 

Nome Entidade 

Marcos Libório Secretário Meio Ambiente Santos 

Fernando Almeida Poyatos Prefeitura de Bertioga 

Halan Clemente Prefeitura de Cubatão 

Pâmella Costa de Morais Prefeitura de Mongaguá 

Karla Marques Prefeitura de Praia Grande 

Eduardo Monteiro Ribas Prefeitura de Peruíbe 

Cesar Ferreira Prefeitura de Itanhaém 

Déborah Mandaji  

Convidados: 

Thiago Wiggert Diretor Adjunto AGEM 

Cleber Ferrão  Unisantos 

Adriana Florentino Unisantos 

Glaucia SEMAM/Santos 

André Sodré AGEM  

Vinicius  AGEM 

Pauta divulgada em:  
06/09/2023 

Reunião iniciada às:  
09h35min 

Término da Reunião às  
10h30min 

 

OBJETIVOS 

Item I – Curso de Capacitação e especialização para Agentes municipais da área 
de Meio Ambiente, curso será ministrado pela Unisantos;  
 

Item II – Outros assuntos de interesse regional   
  

 

REGISTROS 

Ausências:  
Estado:  
 

• Os trabalhos foram abertos pelo Coordenador, Marcos Libório, que iniciou falando que 
a reunião é uma extraordinária da Câmara Temática de Meio Ambiente e Saneamento, 
justificando a ausência do Secretário de Praia Grande Paulo, mas que enviou um 
representante para acompanhar os trabalhos a servidora Karla.    

• Agradeceu a presença de todos; 

• Em seguida passou a palavra para o Diretor Adjunto Técnico da Agem, Thiago 
Wiggert, que agradeceu a presença de todos, em especial aos coordenadores da 
Unisantos, Cleber Ferrão e Adriana Florentina; 

• Falou em breve palavras da importância da reunião, que é um apresentação da 
Unisantos de um Curso de Especialização na área de Meio Ambiente de relevância 
para todos da região, dando seguimento àquilo que a Agem vem preconizando que é 
de possibilitar ações mais efetivas, concretas para os municípios, e esse curso que 
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REGISTROS 

será apresentado traduz isso, o Professor Cleber então irá apresentar de forma mais 
detalha isso; 

• E logo a seguir passou a palavra para o Professor Cleber iniciou sua apresentação; 

• Cumprimentou a todos, explicou que o Curso é na área de Meio Ambiente, com o tema 
Sustentabilidade e Cidades Inteligentes; 

• Um Curso de pós-graduação Lato Sensu; com reconhecimento da CAPES e a 
Universidade; 

• Disse que hoje as cidades são entendidas como organizamos complexos; 

• A Especialização ofertada visa capacitar os técnicos das Prefeituras da região, que 
participam diretamente da tomada de decisões;  

• A oferta do curso é de 368 horas; 

• Dividido em dois módulos em EAD e presencial; 

• Com duração de 12 meses; 

• O mais importante desse curso é a metodologia, que visa no final dele ter projetos de 
caráter metropolitanos apresentados; 

• O curso foi pensado dentro de quatro eixos norteadores já adotados pelo próprio 
Estado. A saber, Eixo 1: Resiliência às Mudanças Climáticas; Eixo 2: Segurança 
Hídrica e Resíduos Sólidos; Eixo 3: Salvaguarda da Biodiversidade; Eixo 4: Redução 
das Desigualdades Regionais e Economia Competitiva e Sustentável; 

• Depois fez uma apresentação resumida do conteúdo programático, dos módulos do 
curso e detalhamento da cronograma do curso. Encerrando sua apresentação e 
passando a palavra para a Adriana fazer suas complementações; 

• Ela deu ênfase a importância do curso, e que no seu termino ele produzirá um projeto 
concreto juntos as Secretarias de Meio Ambiente de cada município da região; 

• Portanto é um curso de especialização, que no final produzirá algo concreto, como já 
havia citado o Diretor da Agem Thiago Wiggert. Que isso é um diferencial teremos um 
curso mais que no final dele, ele produzirá algo concreto, palpável para todos os 
municípios da região. Dele sairá um projeto na área de Meio Ambiente que os 
municípios da região poderão se beneficiar, e terminou sua apresentação. 

• Ficou estabelecido que quem fará as indicações dos servidores para participar do 
curso serão as Secretarias de Meio Ambiente de cada município da Baixada Santista 
que compõem o Condesb; 

• Serão ofertadas 3 (três) vagas para cada município; 

• O coordenador tomou a palavra depois da apresentação, agradeceu e parabenizou a 
todos os envolvidos pela iniciativa de realização do curso; 

• O Diretor Adjunto Técnico da Agem agradeceu apresentação, e parabenizou a 
apresentação os Professores, dizendo ser importante o engajamento de todos os 
município, e que cada município indique pelo menos um representante, isso é de 
extrema importância para dar o caráter metropolitano, e ter o apoio e aprovação do 
Conselho; 

• Depois a karla Marques de Praia Grande falou agradeceu a apresentação, e 
parabenizou a pela iniciativa, um curso muito importante e grande auxilio para todos 
os municípios da Baixada Santista, e vem em momento muito oportuno, por fim na sua 
fala ela preguntou se o curso será gratuito; 

• Quem respondeu foi o Diretor da Agem, Thiago, dizendo que justamente a reunião 
extraordinária foi para apresentar o curso, e tendo a aprovação da Câmara Temática, 
ele será levado para apreciação e deliberação do Condesb, que poderá utilizar 
recursos do Fundo Metropolitano para custe a lo; 
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• O Coordenador disse ser importante a Câmara Temática formar o conceito, formar a 
opinião, e ter o esclarecimento necessário para aprovação do projeto, uma 
oportunidade de capacitação das equipes municipais, destacando que com objetivo 
muito claro de contribuição através de pesquisa, de um trabalho acadêmico coma a 
administração pública, existe então um elo direto de benefícios para o poder público, 
daqui a um ano estará sendo apresentando projetos, e através desses projetos buscar 
benéficos para nossa região metropolitana; 

• O Secretário Libório ainda disse, que é muito importante quando os municípios 
trabalharem as indicações, que tenham critérios bem objetivos, claros para enviarem 
os melhores perfis, para de fato se extrair o melhor da oportunidade para os municípios 
e a região; 

• Depois Eduardo Ribas perguntou se para curso poderão indicar técnicos de outras 
secretarias, que além dos de meio ambiente; 

• Foi respondido que não necessariamente precisa ser do meio ambiente, é importante 
que tenham familiaridade com área do meio ambiente, e que tenha curso de graduação 
superior; 

• Eduardo Ribas ainda opinou que deveriam ser do quadro efetivo; 

• Mais não avançou essa ideia, por que o importante é lembrar que o curso é para 
Prefeituras, e terá como produto final a entrega de um projeto para o município e para 
região, cada Prefeitura tem sua realidade, e não importa nesse caso que sejam 
servidores efetivos ou comissionado, o critério será do secretário de Meio Ambiente 
ficando cada uma responsável pela indicação dos seus servidores; 

• O Diretor da Agem lembrou, que o principal critério é trabalhar com o olhar 
metropolitano e na área de meio ambiente; 

• Depois o Coordenador colocou em deliberação o Projeto apresentado pela Unisantos, 
foi unanime a aprovação e a votação pela realização do curso; 

• Por último o Fernando Poyatos parabenizou a Unisantos o Condesb pela 
apresentação e pela iniciativa importante para a região; 

• Os coordenadores da Unisantos agradeceram a oportunidade de apresentação do 
projeto do curso, agradeceram a aprovação pela Câmara temática; 

• Em seguida o Coordenador passou para o segundo item da pauta, e falou do novo 
Programa do Governo o UniversializaSP, um programa voltado para zerar o déficit de 
saneamento no Estado de São Paulo; 

• O Diretor da Agem, Thiago Wiggert, fez uma breve explanação sobre o tema, falou da 
importância e dos dados de saneamento, fez apresentação de slide do Governo; 

• Falou que o programa instituído pelo Governo de São Paulo, tem como objetivo 
antecipar as metas de universalização do Novo Marco de Saneamento, por meio de 
apoio técnico aos municípios;  

• O coordenador fez algumas considerações, assim como o Diretor da Agem sobre o 
tema; 

• Logo após falou o Fernando Poyatos, que fez o convite para participar da oficina do 
IPT que acontecerá em Bertioga no dia 20 de setembro das 13h às 17h, tema: Os 
Desafios e oportunidades na recuperação e beneficiamento de resíduos orgânicos na 
Baixada Santista; 

• A oficina do IPT faz parte da entrega dentro da segunda fase Plano Regional de 
Resíduos Sólidos; 

• Depois juntamente com o Diretor da Agem fortaleceu o convite e que seria importante 
a participação de todos na oficina; 
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• O Thiago lembrou da reunião no dia anterior com membros da sociedade civil, e 
destacou a Câmara temática que já próxima reunião da Câmara deverá contar com a 
participação de membros da sociedade civil; 
 

• E nada mais havendo a tratar foi encerrada a reunião pelo coordenador. 
 

 
Santos, 14 de setembro de 2023 

 
 
 

MARCOS LIBÓRIO 
Coordenador da Câmara Temática 

 
 
 

ANDRÉ SODRÉ 
Secretário 
 
 
 



 
 
 

 
 
 

 


